
POLÍTICA PROVINCIAL 

Corredor Madrid-Guadalajara 

Parece ser que el proyecto de red viaria pensado en 1974 
para el año 2000 no sirve, a la vista de las alegaciones en contra 

presentadas por los ayuntamientos democráticos. Alcalá 
de Henares, Torrejón de Ardoz, San Fernando de Henares, Coslada, 

Meco, Camarina de Esteruelas, Paracuellos 
del Jarama y Mejorada del Campo se han opuesto al plan 

del Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo. 
El planeamiento de la red arterial comarcal del corredor 

del Henares, del que se ha cerrado el período de información 
pública hace unos días, ha despertado en los municipios afectados serios 

temores. Temores que en cada pueblo se concretan de forma 
específica, pero que tienen un denominador común: desarrollo 

inmobiliario de la zona, condicionamiento de la planificación urbanística 
de todo el corredor, potenciación del transporte privado en 

detrimento del público, marginación de los municipios en materia 
de urbanismo, construcción sólo de la autopista de peaje 

y no del proyecto total, potenciación de una gigantesca operación 
especulativa y degradación de la riqueza agrícola y ecológica 

de la zona. Para discutir de todo ello se sentaron en la misma mesa 
Fernando Pérez Gil, ingeniero jefe de la Primera Jefatura Regional 

de Carreteras, y Antonio Figueroa Herroas, jefe de la 
División de Planeamiento y Proyectos de la Primera Jefatura Regional 

de Carreteras, del Ministerio de Obras Públicas 
y Urbanismo (MOPU); Genoveva Christoff (PSOE), presidenta de la 

Comisión de Urbanismo y Vivienda del Ayuntamiento de Alcalá 
de Henares; Ángel Berrendero (PCE), alcalde de Coslada: Antonio 

Barranco (PSOE), alcalde de Meco; Ángel Fernández (PCE), 
alcalde de San Fernando de Henares; Lope Chillón (PSOE), alcalde 

de Torrejón de Ardoz, y el diputado Lorenzo Hernández (PCE), 
presidente de la Comisión de Vías 

Í i Obras de la Diputación de Madrid. Poco antes del coloquio t 
eyeron las alegaciones en contra presentadas por la Diputación 

de Madrid en las que se protestaba por no haber recibido ninguna 
documentación informativa sobre el estudio, a pesar de las 

competencias que la Diputación tiene en varias carreteras provinciales 
y caminos vecinales de su propiedad afectados por el citado plan 

Fernando Pérez Gil (MOPU): Es evi
dente que el no enviar a la Diputación el 
expediente de información pública ha 
sido un error, y en esto sólo hay que 

Bresentar excusas. Como surgirán deta-
es en la discusión, sólo decir una cosa: 

las alegaciones en contra de la Diputa
ción se basan en que COPLACO está 
estudiando un nuevo modelo de territo
rio de Madrid, y dicen que no es lógico 
que este estudio esté atado por una cosa 
previa hecha por el MOPU como es el 
corredor, que sería un cinturón que en 
un principio parece que se sienten obli
gados, si no a seguir, por lo menos a 
discutir. Ante esto, nosotros creemos 
que es lo contrario: este estudio del co
rredor nació con motivo de todos los 
trabajos e ideas que tuvieron organismos 
de planificación como COPLACO y el 
Área Metropolitana durante una serie 
de años, y aquí están las opciones que 
nos dieron. Los servicios técnicos siguie
ron algo que alguien marcó en 1974. De 
ahí arrancamos nosotros. La idea no na
ció ni de la Dirección General de Carre
teras ni del MOPU. 

Lope Chillón (PSOE): Sí, pero ese pla
neamiento, si no recuerdo mal, fue re
chazado por los municipios en su día y 
se podría haber contemplado esto. 

Genoveva Christoff (PSOE): Si la re
dacción es de 1974, el análisis es previo. 
Aquí lo que hay que cuestionar es si este 
estudio es válido ahora. 

Fernando Pérez Gil (MOPU): Estoy de 
acuerdo, pero para eso el plan esta en 
período de información pública. No hay 
nada decidido y puede ser cuestionable 
y discutible, y quien tenga la palabra 
decidirá. Lo que planteo es que el 
MOPU no prejuzgaba ni imponía una 
solución; sólo trataba de servir a unas 
ideas que estaban en el ambiente. Lo 
que es evidente es que el corredor nece
sita una red de comunicación amplia y 
eficiente, y no digo que tengan que ser 
precisamente carreteras; eso ya no lo sé, 
sería cosa de discutirlo. La actual red es 
deficientísima, y dejarla crecer sin un 
orden ni una planificación puede llevar 
a un desarrollo anárquico y puede ser 
que dentro .de diez años estén pidiendo 
travesías y desviaciones aquí y allá y 
que nos encontremos entonces que no 
hay ni este corredor ni nada. 

Antonio Figueroa (MOPU): Tenemos 
un espacio territorial entre Madrid y 
Guadalajara llamado corredor del He
nares, que ha servido de asentamiento, 
por una serie de circunstancias, a desa
rrollos urbanos industriales. La infraes
tructura que tiene es la nacional II y un 
ferrocarril, y pregunto: ¿Es admisible el 

mantenimiento de la situación actual? 
Yo creo que Alcalá podría contestarnos. 

Genoveva Christoff (PSOE): La vega 
del Henares es primariamente una vega 
agrícola y de regadío, por lo menos en su 
mitad, y lo sena en su totalidad si Ma
drid no se hubiera expandido industrial-
mente. 

Antonio Figueroa Herroas (MOPU): 
¡Ah, la arcardia! Sí, pero tenemos a Ma
drid y a gente viviendo en Alcalá y 
Torrejón deseando tener puestos de tra
bajo y que ese trabajo no sea destripar 
terrones. Esa es la presión; luego vemos 
que la situación actual no es satisfacto
ria. 

Genoveva Christoff (PSOE): No empe
cemos con lo del puesto de trabajo. Hay 
una expansión industrial, que busca el 
terreno más fácil, donde ya existen co
municaciones a lo largo de la carretera y 
del ferrocarril, y entonces el corredor 
recoge la solución más fácil. 

Antonio Figueroa Herroas (MOPU): Si 
lo más cómodo es poner la fábrica al pie 
de la carretera y si no hacemos nada, 
seguirán al pie de la carretera. 

Genoveva Christoff (PSOE): Pero ya 
que se hace nueva, se podría desplazar. 

Antonio Figueroa Herroas (MOPU): 
Efectivamente, es lo que prevé este tra
bajo. Yo esperaba que contestara que la 
situación no es satisfactoriay que enton
ces habrá que resolverla. Torrejón, por 
ejemplo, quedó resuelto hace años con la 
variante, que por lo menos quitó el tráfi-

1974 pensando en el Madrid del año 
2000 y en 1980 ya no sirve el modelo que 
se pensaba, indudablemente el plan pa
rece estar desfasado. 

Ángel Berrendero (PCE): Precisamen
te. Por eso quería dejar clara la fecha. 
Respecto a Coslada, el plan de 1974 dice 
que la vía de servicio circula al Norte, 
cuando el plan general de Coslada es de 
1971 y la vía esta centrada en su término 
municipal, justo en el centro del pueblo. 
El planeamiento de Coslada estaba ya 
fijado, más o menos. En este punto veo 
una gran desconexión. 

Antonio Figueroa (MOPU): Yo no veo 
ninguna desconexión; el planeamiento 
se ha hecho sobre los planes vigentes; el 
plan de Coslada está registrado aquí. 

Lope Chillón (PSOE): Hay otra cosa 
más que añadir a lo dicho por Coslada, y 
es que la filosofía del planeamiento era 
la de propiciar el transporte privado; en 
aquella época todos los españoles desea
ban tener un seiscientos. Hoy el plantea
miento es diferente, porque han incurri
do una serie de factores que han dese
quilibrado la cuestión. 

Antonio Figueroa (MOPU): No es ver
dad que propicie el transporte privado; 
está hecho sobre la base de las encuestas 
preguntadas a los usuarios en 1974. Se 
hicieron tres cordones de encuesta alre
dedor de Madrid, y fue una de las con
tribuciones de la Dirección General de 
Carreteras al estudio especial de trans
porte, que, patrocinado por COPLACO, 

F e r n a n d o P e r e s Gil (MOPU): «El estudio de planificación nació de 
trabajos e ideas de COPLACO y del Área Metropolitana, no de la 
Dirección General de Carreteras» 
A n t o n i o F igueroa (MOPU): «La presión es que hay gente en Alcalá 
y Torrejón deseando tener puestos de trabajo y que ese trabajo no sea 
destripar terrones» 
Á n g e l Berrendero (PCE, COSLADA): «Una de las vías que se 
contempla en el proyecto circula justo por el centro de Coslada» 
Lope Chi l lón (PSOE, TORREJÓN): «La filosofía del planeamiento es 
la de propiciar el transporte privado en detrimento del público» 
Á n g e l F e r n á n d e z (PCE, SAN FERNANDO): «El MOPU no está 
jugando su función planificadora, porque lo hace a destiempo 
G e n o v e v a Christoff (PSOE, ALCALÁ): «La única finalidad del plan 
es la de calificar suelo» 
A n t o n i o Barranco (PSOE, MECO): «El plan para Meco no tiene 
ninguna incidencia» 
Lorenzo H e r n á n d e z (diputado PCE): «No se puede plantear el tema 
ignorando a organismos que tienen claras competencias tanto a nivel 
local como estatal» 
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no haberla hecho? 
•Lope Chulón (PSOE): Bueno, ésa es 

una pregunta demagógica y tengo que 
contestar que es mejor que se haya he
cho, pero no es ésa la solución total. 

Antonio Figueroa Herroas (MOPU): Lo 
mismo pasa con Alcalá, y dentro de poco 
se lo vamos a quitar de en medio. 

Genoveva Christoff (PSOE): Se va a 
quitar de en medio un poco, porque las 
normas de Alcalá ya prevén un desarro
llo urbano de los dos lados de lo que se 
va a quitar. 

Ángel Berrendero (PCE): Quisiera sa
ber cuándo y como se redactó el proyec
to del planeamiento de la red arterial. 

CISNEROS: Parece ser que el proble
ma está en que si el asunto comienza en 

se inició entonces y en el que por prime
ra vez se reunieron en la misma mesa 
todos los organismos implicados. Por 
cierto, la Diputación también. 

Lope Chillón (PSOE): Pero hoy en día 
las encuestas podrían ser completamen
te diferentes, y tenemos que decir que 
no nos sirve. Lo que queremos son 
transportes públicos que sean rápidos, 
eficientes, limpios y más baratos. Ese es 
nuestro planteamiento; luego ya tene
mos un principio de rechazo, aparte de 
otros muchos que ya iremos exponiendo. 

Fernando Pérez Gil (MOPU): Eviden
temente, no está pensado para favorecer 
el transporte privado, pero eso no quita 
para que el concepto de la organización 
de la sociedad y sus transportes haya 
cambiado y se prefiera otra solución. 
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Fernando Pérez GU (MOPU): Si llega a 
aprobarse, sí. 

Ángel Berrendero (PCE): Se ha dicho 
que el planeamiento de red arterial cu
bre las necesidades actuales y las futu
ras; dada la actual crisis económica y 
energética, ¿no se podría haber ido a 
planeamientos de tipo colectivo y no 
para el privado? 

Antonio Figueroa Herroas (MOPU): 
Aquí se está olvidando un poco el desfa
se lógico del plan, que es el tiempo que 
se tarda desde que surge un problema, 
se toma la decisión de remediarlo hasta 
que se da la respuesta. 

Lorenzo Hernández (PCE): Hay que 
aclarar que no es la lucha de unos políti
cos a nivel de ayuntamiento o diputa
ción contra unos tónicos, ni se trata de 
poner en duda su profesionalidad, ya 
que ellos mismos reconocen que las de
cisiones vienen de arriba. JPero esa deci
sión puede ser desacertada, porque 
¿cómo se puede plantear el tema igno
rando a entes y organismos que tienen 
competencias tanto a nivel de Estado, 
como COPLACO, como a nivel local, los 
ayuntamientos y la diputación, a quie
nes lo único que se les ha mandado es 
una información donde poco se puede 
estudiar y con una memoria que es un 
resumen inaceptable para el estudio? 

Genoveva Christoff (PSOE): El proble
ma actual de Alcalá se resuelve a través 
de una autovía hecha alrededor del pue
blo de diez kilómetros, y el plan propo
ne tres autovías y una autopista. El pro
blema de Alcalá y la solución que se da 
no tienen ninguna relación. 

Antonio Figueroa (MOPU): Contestan

do a Genoveva, la autopista estaba ahí, 
no tiene nada que ver con el corredor y 
no se aprueba con este plan; tiene un 
anteproyecto anterior. 

Genoveva Christoff (PSOE): La auto
vía Sur, en este plan, pasa al borde del 
río Henares; si se aprueba, será la más 
peligrosa. Es de espanto para Alcalá. 

Antonio Figueroa (MOPU): Pues a la 
autovía Sur se opone uno, y nosotros 
encantados. 

Lope Chillón (PSOE): Aquí se ha dicho 
que luego será lo que diga el Gobierno, y 
yo lo rechazo, porque nosotros también 
somos Gobierno, tenemos una parcela 
de él, y si se le ocurriera de alguna ma
nera aprobar esto, pues no sé, a lo mejor 
tendría serios problemas. 

CISNEROS: Es evidente que a la reu
nión le falta la representación política 
de la Administración. El planteamiento 
económico, hasta ahora, no se ha tocado; 
vamos a centrar la discusión en este 
punto. 

Antonio Barranco (PSOE): En la auto
vía centro, Meco está olvidado; en la 
memoria se corta, ya que se da por sen
tado que está aprobada por el proyecto 
de la Ciudad 2000, y por eso se omite. 

Lorenzo Hernández (PCE): Hay dos 
cuestiones que no aparecen por ninguna 
parte del plan: el verdadero fin de las 
medianas y la cuestión del ferrocarril 
que pasa directamente por el centro. 
¿Qué ligazón hay? Y otra cosa: me temo 
que lo único que se intenta hacer es la 
autopista y no el planeamiento del co
rredor. Se va a extender Madrid fuera 
del corredor por poblaciones donde se 

puede tener facilidad de actuación; pre
sumiblemente pudiera ocurrir, porque 
no creo que se puedan poner a coste de 
1976 19.000 miñones de pesetas las dos 
autopistas, dos autovías y todo lo que 
conlleva, pues supondría, a precios ac
tuales, unos 30.000 millones de pesetas, y 
no creo que eso se vaya a movilizar, 
porque no hay dinero. Y, por otra parte, 
¿que va a pasar con los cruces e interfe
rencias con seis vías provinciales que no 
se ha contado con ellas para nada y ade
más no hay enlaces, es decir, que queda
rían, sencillamente, cortadas con este 
planeamiento? 

Fernando Pérez Gil (MOPU): Natural
mente, no se cortaría ninguna ni ningún 
plan provincial. Con respecto a las me
dianas, creo que se dice que se reserva, 
entre otras cosas, para un posible trans
porte colectivo; incluso había una idea 
en el Ministerio de Transporte colectivo 
en elevado y en las medianas se preveía 
poner una estación de interconexión. En 
cuanto a la autopista, no hay en el libro 
nada que diga que es el objetivo; es un 
dato anterior que se recoge en el estudio, 
y en lo referente al ferrocarril, lo que no 
hacen los que planean carreteras es pla
near también los ferrocarriles. 

Antonio Barranco (PSOE): Esta solu
ción de futuro que se plantea en el plan 
para Meco no tiene ninguna incidencia; 
el terreno es totalmente rústico, no tiene 
problemas de ningún tipo y menos de 
tráfico. 

Lorenzo Hernández (PCE): El plan es 
recusable por confeccionarse al margen 
de todo planeamiento en revisión, por 
no abrirse los períodos de participación 
pública de forma amplia, por su concep
ción desarrollista, que no se adapta a la 
realidad y necesidades del corredor. 

Genoveva Christoff (PSOE): Yo creo 
que lo que impone es una malla total
mente anónima, que tendría como con
secuencia gravísima el borrar el carác
ter de cada pueblo por donde pasa. Alca
lá es una ciudad radial que tiene una 
influencia en su entorno; las únicas ca
rreteras con problemas de tráfico, apar
te de la Nacional II, que es un grave 
problema, son la de Daganzo y Loeches. 
que no están recogidas en este plan; es 
decir, que este plan no nos sirve, e insis
to que tienen carácter de rango superior. 
Yo creo que la única finalidad del plan 
es la de calificar suelo. 

Lorenzo Hernández (PCE): La Comi
sión de Vías y Obras de la Diputación se 
plantea, fundamentalmente, el estudio 
de las comarcas desde el punto de vista 
de las necesidades de infraestructura 
viaria para posteriormente estudiar el 
problema ligado al planeamiento gene
ral y a esa revisión general para después 
firoceder a un plan en colaboración con 
os implicados en el sentido de comuni

carlos intíaeomarcalmente e interco-
marcalmente. 

Ángel Berrendero (PCE): Sólo decir 
que ha faltado la Administración y en 
este caso la política; yo creo que a través 
de CISNEROS podríamos emplazar los 
ayuntamientos y la Diputación a la Ad
ministración, en este caso el MOPU, 
para hacer un planeamiento acorde con 
la necesidad actual de la zona. 

Charo GALLEGO 
Fotos: Rogelio Leal 
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Ganado ovino 

HA EXPERIMENTADO 
BAJAS DE UN 40 POR 100 
El FORPPA ha elevado una moción al 

Consejo de Ministros 
Con el fin de que la intervención urgente del FORPPA evite el 

descenso de cotizaciones del cordero de origen, que ha 
experimentado bajas de basta un 40 por 100 en los dos últimos 

meses, sin repercusión en los precios al consumo, se han 
elaborado esta semana unas normas de actuación que serán 

elevadas pora su aprobación al Consejo de Ministros. 

Esta intervención en el 
mercado fue pedida por la 
Asociación General de Gana
deros del Reino; se instru
mentará como financiación 
para congelar, almacenar y 
explotar, en su caso, hasta 
150.000 canales de corderos, 
de un peso entre 12 y 17 kilo
gramos por canal, y hasta que 
se normalice el mercado. 

La actuación rápida del 
FORPPA —dice el SEN— se 
espera que produzca una re
cuperación de las cotizacio
nes y asegure una salida al 
excedente actual de cordero, 
que servirá para abastecer al 
mercado a partir de primeros 
de agosto. En estas fechas se 
produce un mayor consumo 
de esta carne por la mayor 

afluencia turística y por ser 
la fase estacional de menos 
producción de cordero en el 
campo. 

La Asociación General de 
Ganaderos del Reino ha pro
puesto también la urgente re
glamentación del sector, cuyo 
futuro será comprometido e 
inseguro mientras no se pon
ga en vigor una normativa de 
conjunto que regule su desa
rrollo a largo plazo y el mar
co de cada campaña anual. 

Dentro de este mismo 
tema, el Comité ejecutivo y 
financiero del FORPPA ha 
aprobado elevar al Gobierno 
una moción sobre la inter
vención urgente en el merca
do ovino. 

Según el profesor Tarraíeta 

EL ENDEUDAMIENTO DE LA AGRICULTURA, 
DEPENDE DEL PROCESO DE CAPITALIZACIÓN 
• Con la rebaja del interés para la compra 

de equipos mecánicos se ha generado 
desempleo 

La Asociación Española de Economía y Sociología 
Agraria está realizando una serie 

de estudios sobre «La inversión en la agricultura, su 
financiación y su incidencia sobre el empleo» 

Para hablar del segundo 
punto, «la financiación», el pro
fesor Luis Tarrafeta Puyol dio 
una conferencia en los salones 
de la Asociación, en la cual ex
puso y trató de describir los 
rasgos más sobresalientes de la 
evolución experimentada por 
el endeudamiento crediticio 
del sector agrario, afirmando 
que el procedimiento seguido 
para obtener el importe de la 
financiación recibida por la 
agricultura en cada uno de los 
años del período que se con
templó en la conferencia 
(68-78) ha sido el de determi
nar los saldos acreedores que 
mantienen frente a ella sus 
prestamistas institucionales. 
Resaltó que en puridad meto
dológica la medida de la finan
ciación externa recibida por la 
agricultura no se agota con la 
cuantificación del crédito ban-
cario recibido por ésta y que la 
incorporación de capital al 
proceso productivo que requie
re la modernización de la agri
cultura está lógicamente con
dicionada, de una parte, por la 
rentabilidad de aquel factor y, 
de otra, por la disponibilidad y 
el coste de los recursos finan
cieros que se precisan para ad
quirirlo. En este orden de ideas 
resulta evidente que el nivel 
de endeudamiento del sector 
agrario con el sistema finan-

7fa¿04 féfi(Mlée4 
La virosis de los cítricos 

puede curarse 
Luis Navarro Lucas, científico 

español, ha desarrollado una técni
ca para erradicar la virosis en los 
agrios. Virosis causante de la dis
minución de hasta un 25 por 100 de 
la producción de los mismos. El re
sultado de su investigación ha sido 
objeto del premio nacional Jorge 
Pastor, que le fue entregado por el 
ministro de Agricultura, seftor 
Lamo de Espinosa. 

Hasta ahora se había intentado, 
sin resultado, en numerosos labo
ratorios del mundo, conseguir un 
cultivo «in vitro» de ápices caulina-
res, para la obtención de agrios 
exentos de cualquier virosis y sin 
caracteres juveniles, pero ha sido 
precisamente un investigador es
pañol, del departamento de ciricul-

tura del Centro Regional del INIA, 
quien ha logrado esta técnica que 
permite, no sólo mejorar la calidad 
de nuestros agrios, sino que además 
es sencilla y puede ser aplicada fá
cilmente. 

Es posible que sobre 
patata 

Las extensiones de siembra de 
patata de media estación pueden 
promover unos excedentes que dis
torsionarían su propio mercado y 
el de la patata tardía, según un in
forme dado por el Ministerio de 
Agricultura. También se afirma en 
este comunicado que aún es tiempo 
de reconsiderar las extensiones que 
se siembran de patata de media es
tación, a fin de evitar males mayo
res. 

Los precios a los que se ha veni
do cotizando la patata de la pasada 
campaña (la que se ha venido con
sumiendo durante los meses de 
otoño e invierno), y que alcanzaron 
niveles altamente satisfactorios, in
dujeron a un incremento de siem
bra de patata temprana (la que se 
cosecha en primavera) de un 10 
por 100 sobre la superficie del año 
anterior. Por otra parte, las noti
cias llegadas dan cuenta de posibles 
incrementos de superficie de culti
vo en patata de media estación, lo 
que hace pensar en el peligro de 
una nueva cosecha excedentaria. 

El precio de la 
remolacha es muy bajo 

La Coordinadora de Organiza
ciones de Agricultores y Ganade
ros ha estimado que el precio fijado 
por el Gobierno para la remolacha 
no garantiza la rentabilidad del 
cultivo, al no haberse fijado un 
tope a los incrementos de los pre
cios de los factores de producción. 
Este sindicato agrario ha llegado a 
dicha conclusión después de naber 
estudiado el decreto de regulación 
de la remolacha todas las uniones 
de agricultores y ganaderos inte
gradas en el mismo. Dice la COAG 
que el incremento del precio para 
el agricultor que produce 200 tone
ladas será del 12,5 por 100, mien
tras que el de 400 toneladas recibi
rá un incremento del 19,6 por 100 y 
del 15,1 por 100 el productor de 
1.000 toneladas. A su juicio, esto va 
contra la redistribución de rentas 
que se aprobó en la Constitución. 

El sindicato tampoco está de 
acuerdo con la ayuda al cultivo de 
600 millones de los presupuestos 
del FORPPA, porque entiende que 
los fondos de este organismo debe
rían dedicarse a acometer refor
mas necesarias en producciones 
como la leche y por otra parte, con 
decisiones como ésta se cierran, en 
su opinión, las posibilidades de in
tervención en los productos de 
huerta y fruta. 

ciero servirá para poner de 
manifiesto su grado de tecnifi-
cación. Y cuando para mante
ner o aumentar el margen de 
rentabilidad de la explotación 
se precisa intensificar las dota
ciones de capital incorporadas 
a su proceso productivo au
mentará el número de empre
sarios forzados a destinar a es
tos empleos fracciones cada 
vez más sustanciales de su ren
ta disponibles, lo que disminui
rá en la misma medida su ca
pacidad de financiación. Afir
mó también el profesor Tarra
íeta que en este proceso de 
adaptación España se encuen
tra en una fase relativamente 
avanzada y que si los empresa
rios que teniendo capaci dad fi
nanciera suficiente hubieran 
efectuado con cargo a sus pro
pios recursos y hasta donde su 
volumen lo permitía la capita
lización de sus explotaciones, 
habrían quedado a disposición 
de otros solicitantes una buena 
parte de los fondos prestables 
que aquéllos utilizaron, y ad
mitiendo la efectiva disposi
ción de estos fondos —supuesto 
nada arriesgado en el caso de 
que se refieren a créditos sub
vencionados— se llega a la 
conclusión de que, con el mis
mo importe de deudas contraí
das, la formación de capital 
agrario habría podido ser más 

elevada de lo que en rea-- , 
ha sido. De ahí — aseguro* 
seftor Tarraf eta— que el <". 
deudamiento contraído por ]a 
agricultura refleje no soio 
dependencia financiera oe 
proceso de capitalización, s> 
que recoja también —o 0 1 1 ^ . 
didos con ella— las compe^, 
ciones monetarias que el u 
vase de sus excedentes y . 
diante el crédito han electi 
muchos empresarios. <* 

Finalmente afirmó que 
condiciones de estos c r e o

n ^ 
han sido —y aun hoy lo so»de 
tan generosas, que los °Pr* ^ 
interés pagados por los PrrrreS 
tarios han resultado inierw 
a la rentabilidad que éstos; n 
podido obtener de sus p*°V> 
ahorros. Además, si el Pr

 (or 
de la financiación del i a / ¡ . 
capital se mantiene aru11-• te 
mente bajo en relación al c 
de otros factores sustituí 
el cálculo económico que»",t 
falseado. Un caso muy claro 
estas situaciones de irrací 
lidad lo constituye el ?ei ^ 
mentó de la mecaniza^.,, 
agraria, amparando su acwiu. 
ción con líneas de créditoi» 
vencionado. Y termino e*v 
niendo que con la rebaja ai r 
de interés en los c r é d i t o s ^ . 
la compra de equipos mrjtiva 
eos —de la que en cleI1,(jara 
no se sabe si pretende ayu ^¡. 
sus adquirentes o a sus i ^ . 
cantes—, muchos grandes ^ ^ 
présanos han sido VnvLM-
para que generaran afTn^ 
pleo, al habérseles reducía^. 
sin que se adivinen las j e 
sas— el coste financiera fC5 
aquella sustitución de »«• 
productivos. 

El fantasma del 
anillo verde 

r)E nuevo vuelvo a leer y oír en los medios de diM' 
*"^ sión referencias al tan traído y llevado anillo vera 
de Madrid. . 

.Es un tema que de cuando en cuando está en c a n * ' 
ro. Se vierten muy diversas opiniones sobre él, Pa ,e 
como si su puesta en práctica fuera un hecho inminen 
y de nuevo vuelve a caer en el olvido. , 

Creemos que se habla del citado anillo sin una ye ro 
dera convicción de tratarlo en profundidad, sin u 

decisión manifiesta de que sea una realidad y sin da 
el verdadero sentido de zona verde. , & 

Baste pensar que cuando se trata del anillo verae 
habla de concentraciones de volúmenes construibles 
zonas de ese anillo, se habla de equipamientos en\e 
anillo, se habla de infraestrucutra en ese anillo; Py 
cuirosamente, o quizá con intención, nunca se na 
mención a las plantas que se van a introducir n¡ a 
bosques que se van a crear. Parece como si no se quis 

ra que ese anillo hiciera honor a su apellido. ^ 
En cambio, paralelamente, y de forma paradójica, 

verdaderos anillos verdes existentes se están estram ^ 
¡ando y eliminando su vegetación. Madrid, na„st¡-
norte, tenía unas zonas naturales que han podido con 
tuir un anillo verde efectivo. Las zonas arboladas ^ 
Viüaviciosa de Odón, BoadiUa del Monte, El P^antí°\Z 
Pardo, Vihuelas y San Sebastián de los Reyes íormao 
un todo casi continuo, y, en cambio, se han perttii" 
actuaciones en contra de esa continuidad. ^ 

Supongamos por un momento que se logra CTeaT^xi 
cinturón de vegetación que rodea Madrid, ¿qué pa^^ 
con tantos pueblos de la provincia, y sobre todo 
aquellos que constituyen ciudades dormitorio y <1ue 

cesitan su propio anillo verde? han& 
Como siempre cuando se plantean acciones urDa¡, 

modernas y casi imprescindibles, se mira hacia la c V 
tal y se olvidan los pueblos de la provincia. Si se "}c

oí0s 
un plan de anillos verdes en los distintos municiy 
provinciales, lograríamos conservar muchas zona?nC¡Q-
turales y aumentar ¡as escasas zonas verdes provín 
les, tan necesarias para todos. u¡Ja 

Mucho nos tememos que se haya vuelto a habíar ^ 
vez más del anillo verde y sea igual que los tantas 
de los que se habla mucho y nadie los ha visto. 0 

Antonio LÓPEZ l*-l° 


